

Buenos Aires Febrero 15 de 1937

Después de seis meses y once días de incomunicación con España, pues donde estuve hasta ahora (Galicia) es la pesadilla tangible más fe-  
roz, donde los ejércitos, el ejército negro y el ejército de color, andan a cristazos por los montes, por las calles, por los puertos, por el mar, por el aire, Galicia que es la zona más "tranquila" de los facciosos, es una orgía sangrienta.

Nunca creí que la ferocidad, el sadismo, pudiese encarnarse con tanta vitalidad, con tanta personalidad en el cuerpo humano.

Pues si sabemos que este feroz asesino, esperitista, de Franco, invadió España del tercio, moros, alemanes, italianos, portugueses (dos días antes de salir yo atravesaron la frontera de Tuy dos mil portugueses sacados de las cárceles para ir al frente) en la retaguardia los fascistas asesinan por pensar; llevan en una mano una cruz y en la otra una pistola que descargan en el momento de hacer arrodillar a los trabajadores y preguntarles si creen en Dios; matan así a muchos obreros, médicos y maestros que van a buscar a sus casas, o sacan de las cárceles. A menudo he oído las descargas de los fusilamientos en masa, que son diarios. Es muy frecuente encontrar los cadáveres de los trabajadores en las calles, o cruzados en los caminos, fracturados, masacrados; el mar arroja también cuerpos mutilados.

Son impresionantes las luchas de los que se niegan a salir para ser fusilados o asesinados, de los que no reciben "el golpe de gracia" en los fusilamientos en masa y se levantan entre quince cadáveres calientes, pues los tiradores no son siempre hábiles.

Cuando se oye decir "hoy va a haber limpieza", esto quiere decir que por la noche los camiones requisados por los fascistas, pasan por las casas de los trabajadores a sacarlos; al día siguiente las familias los buscan en las cárceles; al no encontrarlos, y preguntar, la respuesta es siempre la misma: "no necesitan comer más". Después de buscarlos días y noches, aparecen por los lugares más insospechados. A esta forma de ~~se~~ asesinar se le llama "sacar de las cárceles o casas para dar un paseo". Muchos hombres, ante estos paisajes de sarcasmo candente, se van al tercio dicen "para morir con la sangre caliente". A muchas mujeres le cortan el pelo al cero. Muchas dicen: "así saben quienes fuimos, quienes somos, quienes seremos". Les han dado fuertes purgas de aceite ricino y frotaciones de ortigas.

Tuy es de los lugares históricos. Portugal ha devuelto centenares de fugados de Badajoz. La alameda de Tuy es hoy llamada por el pueblo "El Paseo de la Muerte".

En Vigo, el médico forense Bustello Bustello (que más tarde fue fusilado) en combinación con el director de prisiones de Pontevedra, comerciaba con los sentenciados a muerte haciendo pasar obreros presos a ocupar las condenas de aquellos por medio de sumas elevadas. Así se cubrieron bastantes plazas en los fusilamientos en masa. Un fascista Nuñez de Vigo, para vengar la muerte de su padre que ametrallaba al pueblo desde su casa, mató a setenta trabajadores. Las autoridades militares tuvieron que intervenir haciéndolo pasar por loco. En esta misma población, desde qué empezó el movimiento hasta que salió, había quince muertos diarios, entre fusilados y asesinados.

No hay que olvidar que en Galicia se asesina por pensar, como dicen los trabajadores "por tener ideas". Lo que es emocionante es la fé del pueblo, cómo se siente protegido por la Historia, a pesar del ambiente asfixiante que allí existe. En casi todas las casas hay luto; donde no hay, lo esperan.

Cuando esten cerca los nuestros, me dijo un carpintero, no esperamos ordenes. E

En Galicia y Portugal se celebró la toma de Madrid, se izaron las ~~banderas~~ banderas, se encendieron las cursilísimas guirnaldas eléctricas, y algunos curas pusieron letreros en las iglesias quedecían: "Ve Madrid al cielo". El pueblo decía: "A Madrid no lo cojen, ni lo tomará nunca ni por el culo".

A Unamuno lo quisieron linchar despues de su discurso en la Universidad, la mujer de Franco lo evitó. En la prensa facciosa apareció su fallecimiento sin explicaciones.

Hay una guerra sorda entre los fascistas y los capitalistas. Despues de recojer las joyas y el oro, se recojió la plata, despues se estampillaron los billetes (para saber los capitales de cada uno) Asi despues se impusieron fuertes ~~multas~~ e injustificadas multas que aparecen en los periódicos como donativos.

Por otra parte, los falangistas estan desacreditados en el ejercito por los asesinatos que cometieron ajenos a su causa, por las multas y robos individuales, y porque no quieren ir al frente. Ellos dicen que si hicieron de Falange para hacer desfiles por las calles, que ~~ir al frente~~ ir al frente estan los soldados han destituido a muchos.

Al Cristo de la Victoria lo quisieron destruir porque dicen que es socialista, pues Madrid debe de caer despues de celebrar una procesión que le ofrecieron. En su lugar hablaron de poner el corazón de Jesus.

Galicia tiene una gran importancia geográfica y de abastecimiento. Si esta región de España estuviera en poder del Gobierno, podria ser má rá pido el triunfo de nuestra causa.

Alli existe una organización que está dispuesta a vencer o a morir, pero es necesario que el gobierno les ayude, pues estan desarmados. Podrí a haber un desembarque de armas por la via de ALDAN (situada cerca de Vigo y Buen) Galicia es un vivero de hombres y víveres para los facciosos. Salen diariamente hombres obligados para el frente, y camiones cargados de alimentos. Por sus puertos se han desembarcado muchas armas italianas y alemanas. Es de una gran importancia la central eléctrica que nutre a toda Galicia. Esta situada entre Santiago y Noya. Los depósitos de la Campra situados entre el Monte la Guía y la fabrica de conservas de (Vigo) que estan pintados de verde, producen diariamente 16 millones de gasolina. Tambien en Vigo se construye diariamente dos mil bombas que se cargan en Burgos o Salamanca. La defensa de Vigo es: hay dos ametralladoras aéreas en las fortificaciones del centro, otras dos en San Sebastian, muy cerca del Centro, y otras dos en el monte La Guia. La organización me dijo que con mil armas, Galicia podia estar en poder del Gobierno. Seria muy conveniente que enviasen un periodista para ponerse en comunicación con ellos, sinó sería por medio de la clave.

Aragon, Araquistain, es necesario que Francia nos ayude sinceramente necesario que todos los trabajadores sepan que en Galicia se fusila y asesina por pensar, como dicen los obreros, los campesinos, los soldados, POR TENER IDEAS.